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Ihr Schreiben vom 10. Mfirz 2023 betreffend die geplante lnbetriebnahme
einer Gemeinschaftsunterkunft in GroBostheim

Sehr geehrter Herr BUrgermeister,
lieber Herr Jakob,

vielen Dank fUr Ihr Schreiben vom 10. Mérz 2023, in dem Sie Bezug auf die lnbe-

triebnahme einer Gemeinschaftsunterkunft fUr Asylbewerber durch die Regierung

von Unterfranken in GroBostheim nehmen.

Vorab méchte ich Ihnen versichern, dass der Freistaat Bayern die Bedenken vor

Ort sehr ernst nimmt. Aufgrund des enormen Zugangs von Asylbewerbern und uk-

rainischen Kriegsflflchtlingen, dem ein sehr angespannterWohnungsmarkt gegen-

Ubersteht, ist es allerdings erforderlich, alle zur Vernung stehenden Unterkflnfie
grundsétzlich auch zu nutzen.

Arn 15. Mérz 2023 fand ein Gespréch von Herrn Regierungsprésidenten

Dr. Ehmann mit Herrn Landrat Dr. Legler zur geplanten Unterkunft im Markt GroB-
ostheim statt, in dem der Regierung von Unterfranken mitgeteilt wurde, dass der

Markt GroBostheim nunmehr ein Grundstflck zur Vernun.g stellen wird, auf dem
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eine Asyiunterkunft in Modui- bzw. Containerbauweise mit 50 Piétzen errichtet
~werden kann.
in dem Gespréch mit Herrn Regierungsprésident Dr. Ehmann hat Herr Landrat

Dr. Legier auilserdem mitgeteiit, dass im Landkreis Aschaffenburg kleinere Unter—I
kUnfte mit maximal 50 Piétzen bevorzugt wieen und er sich gemeinsam mit den
Gemeinden bemuhen werde, um entsprechende Objekte bzw. GrundstUcke fiJr die
Errichtung weiterer Modul— bzw. Containerunterkijnfte zu finden.

Von der Anmietung des Objektes in der BauhofstraBe 16 nimmt die Regierung von

Unterfranken daher zunéchst bis auf Weiteres Abstand. Dennoch mdchte ich die
Gelegenheit nutzen und Ihnen einen kurzen Uberbiick Uber die aktuelle Situation

und den von Ihnen angesprochenen Punkten zu geben.

Unterbrinqunq und Verteilunq
Die Zugangszahlen nach Bayem iagen 2022 mit rd. 39.500 Asyibewerbem und rd.

152.000 Kriegsfii‘ichtiingen aus der Ukraine fiber dem Niveau von 2016. Daher
sind in Bayem die Unterbringungsmdgiichkeiten fUr Asylbewerber aktueii mit rd.

92 % stark ausgeiastet und es massen dringend ~ da wo mdgiich — neue Unter-
kiJnfte akquiriert werden, um die zu uns‘kommenden Menschen schneii und gut
unterzubringen. Aufgrund der migrationsforcierenden Poiitik der Bundesregierung

kdnnen wir ieider nicht davon ausgehen, dass sich die Situation in néchster Zeit
entspannen wird.

Alie ankommenden Personen schnell und gut aufzunehmen, unterzubringen und

zu versorgen, ist der Bayerischen Staatsregierung ein wichtiges Anliegen. Inner-

halb Bayerns richtet sich die Verteilung dabei grundsétziich nach den in § 3 der ‘
Asyidurchftihrungsverordnung (DVAsyi) festgesetzten Quoten. FUr aiie Regie—
rungsbezirke und aile bayerischen Landkreise und kreisfreien Stédte ist damit

V

geregeit, wie viele Leistungsberechtigte nach dem Asyibewerberleistungsgesetz
und insbeSondere auch Kriegsflflchtlinge aus der Ukraine sie aufnehmen milssen.

Die Quotenfestlegung in der DVAsyi auf Landesebene verfoigt das Ziel, eine
gréBtmdgliche Verteiigerechtigkeit bzw. Lastenverteiiung auf alle Landkreise und
kreisfreien Stédte herzusteiien. Dabei obiiegt es den Bezirksregierungen, die
Quotenerfiillung zu gewéhrleisten.



Unterbrinqunqssituation in GroBostheim
Angesichts der weiter steigenden Zugangszahien von Asyibewerbem sind die
Kreisvewvaitungsbehérden und die Regierung von Unterfranken dringend auf die
Eréjffnung weiterer geeigneter Unterkiinfte angewiesen. Trotz der herausfordern-
den Situation bemiiht sich die Regierung von Unterfranken gemeinsam mit dem
Landratsamt Aschafienburg um eine méglichst gieichméfsige Verteilung derlAsyl-
bewerber auf alle Gemeinden.

Die Unterbringungsverwaltung hat bei der Nutzung vOn Liegenschaften zur Unter-
bringung von Asylbewérbern insbesondere auch Belange der Soziaivertréigiichkeit
mit in die Abwégung eihzustelien, wenn sich die Frage stellt, wie eine Unterkunft
belegt wird. Dabei wird, wenn eben mégiich, auch darauf geachtet, dass in kieinen
Gemeinden die Anzahi der filr die Asyiunterbringung genutzten Piétze im Verhélt—
nis zur GréBe des Ortes steht. Daher wurde zwischenzeitlich entschieden, dass
die geplante Gemeinschaftsunterkunft zumindest vorerst, nicht fUr die Unterbrin-
gung von Asylbewerbern in Betrieb genommen wird.

Fehlbeieger

FUr anerkannte GeflUchtete gilt grundsétzlich, dass weder die Gemeinden noch
der Freistaat Bayem fiJr die Unterbringung dieser Personen zusténdig sind. Die
betroffenen Personen sind vielmehr eigenveranhwortiich gehal'ten, sich - wie jeder
andere BUrger in unserem Land — um Wohnraum zu kUmmern. Der Freistaat
Bayern ist sicH aber der Probleme auf dem hiesigen Wohnungsmarkt bewusst und
duldet daher weiterhin die Unterbringung von Fehlbeiegern in seinen Asylunter—
kUnften, bis diese eigenen Wohnraum gefunden haben.

Sicherheit

lm Bereich des Poiizeiprésidiums Unterfranken herrscht eine hervorragende
Sicherheitslage. Die Héufigkeitszahi von 3.505 Straftaten pro 100.000 Einwohner
Iiegt sogar noch deutiich unter dem bayerischen Durchschnitt, der seinerseits
besser ist als in jedem anderen Bundesiand. AuBerdem sticht das Polizeiprési-
dium Unterfranken mit einer Uberdurchschnittlichen Aufklérungsquote von 70,3 %
heraus.



- Der Landkreis Aschaffenburg hat ebenfaiis einen sehr guten Rilckgang von —8,3 %
auf 3.658 Strafiaten pro 100.000 Einwohner zu verzeichnen und auch in GroB-
ostheim ist die Sicherheitslage hervorragend. Die Héufigkeitszahl von 2.334 Félle
je 100.000 Einwohner liegt deutiich unter dem bayerischen Durchschnitt.

Die Staatsregierung unternimmt alles ihr Mégiiche, um Bayern und Deutschland
als iebenswerte Heimat zu erhalten. Hiei'ZU zéhit zum Beispiel die entschiedene
Bekémpfung jeglicher Form von Kriminalitét und Extremismus. FUr Sicherheit zu
sorgen, ist eine Kernaufgabe des Staates. Dieser Aufgabe kommen wir umfas—
send nach. Der hohe Schutz— und Sicherheitsstandard ist ein zentraler En‘oigsfak—
tor -— far eine lebenswerte Geseiischaft, die zusammenh'a‘it, damit Bayern unsere
lebens- und iiebenswerte Heimat bleibt!

Personal Polizei

Um die Bayerische Poiizei zukunftsorientiert mit Stelien auszusiatten, wurde das
Konzept ,,Die Bayerische Polizei'2025“ entwickeit, welches nach beiastungsorien-
tierten Kriterien alle zur Vernung stehenden Stellen fiJr Beamtinnen und Beamte
neu auf die Verbénde der Bayerischen Polizei verteilt.

Dies bedeutet im Ergebnis for das Polizeiprésidium Unterfranken seit Abschiuss
der Polizeireform im Jahr 2009 einen Stelienzuwachs von 339 Stellen. Das Poli-
zeiprésidium Unterfranken wird unter Zugrundlegung des Konzepts 'L’iber insge—
samt 2.772 Steiien f'Lir Beamtinnen und Beamte vernen.

Durch die Neuverteiiung aller Steilen sind die Verbénde der Bayerischen Poiizei,
so auch das Poiizeiprésidium Unterfranken, f'Lir die Zukunft gut ger‘Listet und kc‘jn-
nen im Rahmen ihrer FUhrungsverantwortung eine fachgerechte Steiienneuvertei-
iung -— auch hinsichtiich zukiinftiger Aufgaben und Herausforderungen — unter Ein-
beziehung beiastungs- und lagerelevanter Aspekte in ihren Bereichen vornehmen.

Die Zuteilung der fertig ausgebiideten Polizeivol|2ugsbeamtinnen uhd —beamten an
die Verb'a‘nde der Bayerischen Polizei erfolgt halbjéhrlich. Die Personalverteilung
innerhalb eines Poiizeiprésidiums ist Fahrungsaufgabe des jeweiligen Polizeiver-
bands, der eine angemessene BerUcksichtigung aller nachgeordneten Dienststel-
ien unter Einbeziehung beiastungs- und lagereievanter Aspekte zu gewéhrieisten
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hat. Gieiches giit f'L'Ir die erforderiiche AusrUstung der Polizeidienststellen vor Ort.
Hier ist die Bayerische Polizei mit ihrer modernen Ausstattung bestens aufgestelit.

Sicherheitsdienst

ich darf ihnen versichern, dass die Sicherheit in Asylbewerberunterkiinfien und um
sie herum ein wichtiges Anliegen der Bayerischen Staatsregierung ist. Dies betrifft
denSchutz der Bewohner und des Personals in den Einrichtungen ebenso wie die
der umliegenden Bevélkerung und auch der Einrichtung an sich.

Als Ausgangspunkt f‘Lir den Einsatz von Sicherheitsdiensten erfoigt eine objektbe-
zogene Analyse der internen Situation einer Unterkunft durch die Unterbringungs-
ven/valtung. Diese erfolgt insbesondere unter Einbindung der Sicherheitsbehdrden
und der Polizei, die als wesentiichen Bestandteil die poiizeiiiche Lagebeurteiiung
einbringt, wie auch weiterer Beteiiigter (z. B. aus dem Bereich der FIUchtiings— und
lntegrationsberatung). Auf dieser Grundlage prUft und entscheidet die Unterkunfts-
verwaitung, ob der konkrete Bedarf insbesondere fiJr zusétziiches privates Sicher—
heitspersonai besteht. im Anschluss kann dieser von den Regierungen entspre—
chend den vergabe- und haushaitsrechtlichen Vorgaben ausgeschrieben werden.

Auch wenn ein permanenter Sicherheitsdienst vor Ort (wie z. B. in ANKERn vor-
handen) ein verstarktes Gehi an Sicherheit fUr die Bevdikerung darsteiit, so hat
die zusténdige Unterkunftsven/valtung bei ihrer Entscheidung zu prUfen, ob ein Si-
cherheitsdienst en‘orderiich ist, und wenn ja, ob der konkrete Bedarf unter Umstan—
den bereits mit einem mobiien Wachdienst, der auch fUr mehrere Asyibewerberun-
terkUnfte zustandig ist, abgedeckt werden kann.

Unters’tfltzunq durch Freistaat

Der Freistaat unterstutzt die Kreisvenmaltungsbehdrden mit einem B'L’mdel an MaiSnahmen:

. Wir nutzen jeden vorhandenen Platz und haben Beiegungsobergrenzen und
piatzreduzierende Leitlinien temporar ausgesetzt, um insbesondere die
Unterbringung in Notunterk'L'mften wie 2. Bi Turnhaiien mdglichst zu
vermeiden;

o Wir haben das Verfahren fUr die Akquise von Asyiunterki‘inften vereinfacht;



. Zusammen mit dem Bauministerium prufen wir aiie ungenutzten
Liegenschaften des Freistaats darauf, ob sie zu Unterkunftszwecken genutzt
werden konnen;

Q» Wir haben die Mogiichkeit derAsyIunterbringung in ehemaiigen lmpfzentren
geprUft -— so konnten bereits rund 1.300 Plétze akquiriert werden;

. Wir konnten die Wertgrenze fUr kieine Baumafsnahmen im Asylbereich auf
f'L‘mf Millionen Euro anheben —— davon profitieren die Kommunen besonders bei
der Errichtung von Moduibauanlagen im sogenannten Kombi—Modeli;

. Und wir haben bislang alle Stellenmehrbedarfe der Regierungen gen‘ehmigt
und prUfen aktuell gemeinsem mit dem Staatsministerium der Finanzen und
for Heimat UnterstUtzungsmogiichkeiten auch f'L‘ir die Kreisven/valtungs—
behorden in diesem Bereich.

. Zudem finanziert der Freistaat die notwendigen und angemessenen Kosten
der Asyiunterbringung volisténdig. Zum Teii konnen die Landratsémter die
anfallenden Kosten sogar unmitteibar zu Lasten des Staatshaushaits buchen.
Selbst bei der Unterbringung von anerkannten Asyibewerbern und
Kriegsflflchtlingen mit SGB li-Bezug in Asylunterkflnften trégt der Freistaat
den Lowenanteii der Unterbringungskosten. Hinsichtlich des Verwaltungs—
aufwandes gelten auch hier die Regelungen des kommunalen Finanz-
ausgleichs, der 2023 auf einem neuen Rekordniveau vereinbart wurde.

Verantwortunq Bundesreqierunq
Wirklich nachhaitig kann der aktueilen Situation aber nur ernsthafi begegnet wer—
den, in dem der Bund endiich die Migration steuert und insbesondere auch die
freiwilligen Aufnahmezusagen zur'L‘ickféhrt.

Die Bundesregierung muss erkiéren, wie sie sich stérker fUr eine Begrenzung des
fluchtbedingten Zuzugs einsetzen wird. Dies gilt auf européischer als auch auf
Bundesebene. Deutsche Sonden/vege sind zu beenden und Fehlanreize f'Lir irregu—
Iére Migration zu unterlassen. Konkret sind das fUnf Punkte:

Erstens muss sich die Bundesregierung fUr einen schnellen Abschluss der Reform
des gemeinsamen européischen Asylsystems einsetzen. Dazu gehort beispiels-
weise eine stérkere Zusammenarbeit mit den Transitléndern. Das EU—TUrkei-
Abkommen aus dem Jahr 2016 hat gezeigt, dass die Verringerung irreguiérer



Migration an den AuBengrenzen der Europaischen Union in enger Zusammenar—
beit mit Transitstaaten grundsatziich gelingen kann. Trotz aller Schwierigkeiten
muss der Diaiog mit der Ti‘irkei aufrechterhalten und wieder intensiviert werden.
Auch fUr andere Transitstaaten gerade in Nordafrika muss man an solche Abkom—
men denken. Europaische Asyizentren in Drittstaaten sind zu priifen. Auch die von
der Kommission voigeschiagenen Asylverfahren an den AuBengrenzen der EU
massen vorangebracht werden. Zur Unterstutzung der AuBengrenzstaaten gehort
auch, dass eine gerechtere Verteilung der Gefifichteten innerhaib der Europai-
sohen Union erfoigt.

Zweitens muss bis zur Umsetzung einer EU-Reform geitendes europaisches
Recht konseq‘uent umgesetzt werden. Gerade auch diese konsequente Einhaltung
konnte dazu f'Lihren, dass die Fiucht nach Europakweniger attraktiv wird, wenn
man sein Wunschland wie haufig Deutschland nicht erreicht bzw. dort sehr schneii
keine Bieibeperspektive hat. Die faktische Aushebelung des Dubiin-Verfahrens
wie sie itaiien praktiziert darf durch die Européisohe Kommission und die Bundes—
regierung nicht iénger hingenommen werden.

Drittens dUrfen durch deutsche Aiieingange keine weiteren Fehlanreize fUr irregu-
iare Migration gesetzt werden. Dazu zahit das Aufnahmeprogramm f'L'ir Afghanis-
tan in einer GroiSenordnung von bis zu 40.000 Personen. Den Landern und Kom-
munen kann es in der angespannten Lage nicht zugemutet werden, weitere auf
freiWiIiiger Basis aufgenommene Fifichtlinge unterzubringen.

Viertens muss die von der Ampei—Koalition angekiindigte RUckfiJhrungsoffensive
umgesetzt werden. Abgelehnte Asylbewerber ohne Bieibereoht milssen unser
Land wieder veriassen, am besten freiwiiiig, notfalls aber durch REICkhrungen.
Das ist schiicht eine Frage von Recht und Gesetz, aber auch Voraussetzung,
damit die Akzeptanz des Asylsystems in der Geseiischaft dauerhaft erhaitenv
bleibt. Leider vernachiassigt die Bundesregierung diesen wichtigen Aspekt der
Asyipolitik deutlich. Mit Ausnahme der Besteiiung des neuen Sonderbevollméch—
tigten fiir Migrationsabkommen nach fiber einem Jahr iiegt zur Rackfuhrungsoffen-
sive bis heute nichts vor. Das wesentiiche Hemmnis bei Rackfiihrungen ist die
mangelnde Kooperationsbereitschafi zahlreicher Herkunftsiander. All diese Prob—
ieme kann schon nach der verfassungsrechtiichen Kompetenzverteiiung im f6de~
ralen Staat nur der Bund im internationaien Dialog mit den Herkunftsiéndern iosen.



Und schlieBIich Fanftens: Der Bund muss sich deutlich besser bei der Problem-
ic‘jsung engagieren, indem er dem Zugang angepasst deutiich mehr und schnell
nutzbare Bundesimmobiiien zur VerfiJgung stellt und seine Bundesbeteiligung
endlich auskémmlich gestaltet. Die bisherige Beteiligung des Bundes deckt an den
fIUChtiingsbedingten Kosten iediglich einen Bruchteil der in Bayem anfalienden
Gesamtkosten ab.

Asyigoiitik
Es ist erklértes Ziel der Bayerischen Staatsregierung, dass Flucht und Migration
nach Europa und Deutschiand besser als bislang gesteuert werden m‘Lissen. Dazu
gehdrt‘auch die von Ihnen angesprochene gerechtere Verteilung von Asylbewer—
ben, aber auch ein effektiver AufSengrenzschutz. Hierzu bedarf es jedoch einer

einheitlichen, européischen Lésung. Ein’ wesentiicher Baustein eines gemeinsa-

men européischen Asylsystems is’i die gerechte Verteilung von Soiidaritét und
Verantwortung und dabei insbesondere die Untersti‘itzung der beiasteten AuBen—
grenzstaaten durch aiie Mitgliedstaaten. Um ein zukunftsféhiges, belastbares und
krisensicheres Asylsystem zu schaffen, miJssen die bestehenden européischen
Vorgaben deshaib reformiert werden. im September 2020 hat die Européische
Kommission hierzu bereits konkrete Reformvorschlége gemacht. Diese Vor-
schiége sehen u. a. einen Mechanismus vor, wonachdie Mitgliedstaaten an ihre
untei‘schiediiche Situation angepasste, flexible Soiidaritétsbeitrége leisten mUssen.
Diese reichen von der Umverteilung ven Asylbewerbern aus dem Land der ersten
Einreise bis hin zur Ubemahme der RUckhrung von Personen ohne Aufenthaits-

recht oder beinhalten auch verschiedene Formen der operativen Unterstzung.

Unter den Mitgliedstaaten stdBt dieser Vorschiag z. T. jedoch auf erheblichen
Widerstand, da dieser vorsieht, class alle Mitgliedstaaten soiidarisch einen Beitrag
leisten mUssen. Wichtig ist mir an dieser Steile zu betonen, dass die Solidaritét
ailer Mitgliedstaaten gerade keine Einbahnstrarse ist. Denn auch die EU-AufSen~
grenzstaaten massen Verantwortung tragen (z. B. ordnungsgemérse Registrierung

und wirksamer AuiZengrenzschutz).

Solange auf européischer Ebene jedoch keine Einigung im Streit um das Reform—
vorhaben erzieit wird, muss das bestehende européische Recht eingehalten wer—
den. Dazu gehc’jren neben einer ordnungsgeméBen Registrierung vor allem die
Einhaltung der Dubiin-Verordnung sowie die Sicherstellung menschenwflrdiger
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Aufnahmebedingungen fU'r Asylbewerber und anerkannte FIUChtlinge in allen Mit—
gliedstaaten und Schengen-assoziierten Staaten.

Die Bundesregierung muss slch deshalb auf europaischer Ebene daftir einsetzen,
class der Reformprozess, wie avisiert, bis Anfang 2024 abgeschlossen wird und
die Einhaltung geltenden europaischen Rechts einfordern. Es kann nicht akzep-
tiert werden, dass einzelne Mitgliedstaaten Dublin-Uberstellungen ven/veigern. Nur
so kann auch eine gerechtere Verteilung von Asylbewerbern erreicht werden.

integration und Ehrenamt
Das ehrenamtliche Engagement ist neben den staatllch finanzierten strukturellen
UnterstUtzungsmaBnahmen eine der tragenden Séulen in den Bereichen Asyl und
integration. Die Ehrenamtlichen pflegen einen vertraUensvollen Umgang mit den
GeflUchteten und bauen mit ihnen die BrUcke vom ersten Ankommen hin zur
strukturellen und vor allem zur sozlalen integration. Das Engagement 'der Ehren-
amtlichen tragt auch in hohem MaiSe zum sozialen Frieden in den Kommunen bei.
Es verdlent unser aller Respekt und man kann es gar nicht genug wertschatzen.
lch kann Sie daher nur darin bestérken, mit dem Helferkreis weiterhin gut zusam-
menzuarbeiten und die Ehrenamtlichen soweit wie mdglich zu unterstUtzen.

Der Freistaat Bayern hat mit der Beratungs- und lntegrationsrichtlinie Ferdermals-
nahmen auf den Weg gebracht, die auch kUnftig weitergeftihrt werden sollen. So—
mit kann insbesondere mit der Férderung von FlUchtlings- und lntegrationsbera-
tern weiterhin eine zielgruppenspeziflsche Beratung'sichergestellt werden, um den
Ankommenden ‘hiermit zu Eigenverantwortllchkeit und Alltagsbewéltigung in
Deutschland zu verhelfen. An dieser Stelle sei auch enNahnt, class mit Blick auf
die hohen Zugangszahlen im Zusammenhang mit dem Krieg in der Ukraine der
Freistaat im Rahmen der ukrainebedingten Sonderfdrderung far 2022 und 2023
das Stellenkontingent der FIUchtlings- und lntegrationsberatung aufgestockt hat,
namlich von 575 auf nun 650 Beraterstellen. lm Landkreis Aschaffenburg erfolgte
eine Aufstockung um eine Stelle. Erganzt wurde und wird dies durch eine kurzfris—
tige Sofort-Unterstutzung: FUr jede Beraterstelle kann eine Unterstutzungskraft auf
Minijob-Basis geférdert werden, die den ukrainischen FlUchtlingen insbesondere
bei der Erstorientierung hilft. lm Landkreis Aschaffenburg werden 4,25 Unterstut-
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zungskréifte gefordert. GIeichzeitig wurde mit dieser Stellenaufstockung die Forde—
rung um bis zu 13.000 Euro jéhrlich erhéht. Damit wird jeder Berater mit bis zu
65.000 Euro gefdrdert.

Ferner hat der Freistaat Bayern mit der Digitaiisierung der FIiJchtIings— und Integ-
rationsberatung die Grundlage fUr eine digitaIe Beratung geschaffen, die gerade
im IéndIichen Raum genutzt werden kann und mit welcher eine flexible Beratung
ermégiicht wurde. Diese Sonderforderung ermogiicht es, aIIe zugewanderten Men-
schen weiterhin bedarfsabhéngig und zieIgruppenspezifisch zu unterstutzen.
Dies zeigt, dass sich der Freistaat Bayern f'Lir eine gute Beratung einsetzt und
auch weiter einsetzen wirdQ

Im Hinblick auf die weitere Sicherstellung der Beratung und Betreuung im Land-
kreis Asohaffenburg hat eich das Bayerische Staatsministerium des Innern, fLIr
Sport und Integration (StMI) mit dem Landescaritasverband in Verbindung gesetzt.
Von dort wurde zugesagt, sich des Themas anzunehmen.

lhre Sorgen _und Berchtungen im Hinblick auf das Thema Integration kann ich
sehr gut nachvollziehen. Zuwanderung ist (wieder) eines der wichtigsten geseII-
schaftlichen und politisohen Themen geworden. Wie Sie in Ihrem Schreiben vom
10. Marz 2023 an mich richtig feststeIIen, mUssen wir uns aIIe gemeinsam dieser
Herausforderung steIIen. Die Bayerische Staate“regierung engagiert sich nach
ihren Mégiichkeiten dafflr, dass integration in Bayern gelingt, zahIreiche Integrati-
onsmafsnahmen werden von der Staatsregierung mit Iandeseigenen Haushaltsmit—
teln unterstutzt.

Sie sprechen auch das Thema Integration in Arbeit an. Fiir die Beratung und Ver—
mittIung von Asberechtigten in Arbeit und Ausbildung ist grundsatzlich die ortIi-
che Arbeitsagentur bzw. das Jobcenter zustandig. Das StMI ergénzt diese Arbeit
der Jobcenter und Arbeitsagenturen mit 83 Jobbegleiterinnen und Jobbegleitern ,
sowie AusbiIdungsakquisiteurinnen und éakquisiteuren f'L‘ir FIiichtIinge (AQ—FI'LI),
die die Integration in Arbeit und Ausbiidung unterstutzen.
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Ein AQ—Fl'u, der u. a. im Landkreis Aschaffenburg berat, ist beim Trager bfz
Aschaffenburg angestellt. Dieser kann per E- Mail (aq-flue@bfz.de) odertelefo—
nisch (0951/968259-20)‘ kontaktiert werden. Er kann heifen, dass (junge) bleibebe—
rechtigte Personen mit Fluchthintergrund einen Ausbildungsplatz finden und die
Ausbildung erfolgreich abschliefsen. Er ist zudem Ansprechpartner for die Betriebe
vor Ort, die Geflflchtete einstellen.

Sie benennen zudem das Thema Sprache: Die Verantwortung fUr die Durcth—
rung und Steueru‘ng des sog. Gesamtprogramms Sprache (lntegrationskurse und
berufsbezogene Deutschsprachkurse) liegt‘beim Bund, konkret beim Bundesamt
ffir Migration und FlUchtlinge (BAMF).

Das StMl erganzt auch hier die Sprachangebote des Bundes und férdert den
Spracherwerb mit dem Projekt ,,Sprache schafft Chancen”, das Ehrenamtliche
dabei unterstutzt, Menschen mit Flucht- oder Migrationshintergrund in Sprachtan-
dems oder -kursen die deutsche Sprache beizubringen.

Koordiniert wird das Projekt von der Landesarbeitsgemeinschaft der Freiwilligen-
agenturenl-zentren und Koordinierungszentren Bargerschaftlichen Engagements
in Bayern (Iagfa). RUckfragen zu den Méglichkei’cen, am Projekt zu partizipieren, .

kéjnnen direkt an die lagfa, dort Frau Reith (magdalena.reith@lagfa—bayern.de;
Tel.~Nr.: 0821/20714821) gerichtet werden.

Das StMI férdert mit der Kursreihe ,,Leben in Bayern“ ein Projekt zur Wertevermitt—
iung, damit sich Migranten im Alltag zurechtfinden, unsere Werte kennen und res—
pektieren lemen. Dieses Angebot ist bayernweit an 15 Standorten vertreten, u. a.
in Aschaffenburg. Die Vorsitzende des Iokalen Tragervereins ,,Migranten fUr Mig—
ranten e. V.“, Frau Deniz, die gleichzeitig die Projektleiterin ist, hat gegenUber dem
StMl ihre Bereitschaft signaiisiert, in Grofsostheim mit der Durchfuhrung der Kurs-
reihe ,,Leben in Bayern“ aktiv zu werden. Frau Deniz kann per E- Mail (vor—
stand@mfm-ab.de oder cigdem.deniz@mfm—ab.de) oder telefonisch (06021/
6281707) kontaktiert werden.
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Ihre Idee, eine zusatzliche koordinierende SteIIe beim Markt Grofsostheim zu
schaffen, begriJIZse ich sehr. Die Integration (neu angekommener) Menschen mit
Migrationshintergrund findet vor Ort in den Kommunen statt und betritft vieIe unter—
schiedliche Bereiche wie beispieisweise Unterbringung, gesundheitiiche Versor—
gung, Spracherwerb, Integration in den Arbeitsmarkt, Sport, kuIturelIe Teilhabe
und vieles mehr. Integrationsarbeit ist daher als Querschnittsaufgabe zu verstehen
und inhaItIich auszugestaIten, wofUr sich eine koordinierende SteIIe hervorragend
eignet.

Leider stehen dem StMI keine Mittel zur Vernung, um fur eine soiohe SteIIe in
der Kommune die Kosten Ubernehmen zu konnen. Mogiicherweise konnte dar
eine Zuwendung aus dem AsyI-, Migrations— und Integrationsfond (AMIF) in Be-
tracht kommen. Nach Ziffer 4.5.5 des Forderaufrufs (S. 47; abrufbar unter:
httpszllwww.eufmigrationsfonds.de/SharedDocs/AnIagen/DE/Foerderung/foerder-

aufruf.html;jsessionid=361AD4407789042E9435066DEE434DA4.intranet251)
' werden im Rahmen des Spezifischen ZieIs 2 u. a. DurothrungsmaBnahmen zur

Gestaitung und Verbesserung der Organisationsstruktur (Zusammenarbeit und
Vernetzung) auf kommunaIer Ebene im Bereich Integration gefordert. Um einen
europaischen Mehnivert (S. 12 des Forderaufrufs) zu erreichen, ware es for eine
Forderung ggf. anzudenken, mehrere Kommunen fLIr ein solches Vorhaben zu ge-
winnen.

Ich kann Ihnen versiohern, dass die Staatsregierung und die zusténdige Regie-
rung von Unterfranken Ihre Anregungen, Sorgen und Bedenken sehr ernst neh—
men und diese im Rahmen der rechtiichen und tatséchiichen Gegebenheiten in
ihre Uberiegungen einbeziehen und bestrebt sind, etwaige Beiastungen auch
kt‘mftig so gering wie mogiich zu haiten. Der Staatsregierung ist bewusst, die aktu~
eIIen Zugz‘a‘nge bringen die Kommunen an ihre Beiastungsgrenie. Wir konnen un-
sere humanitare Verantwortung zur Unterbringung und Versorgung aber nur ge—
meinsam gerecht werden und hierfiJr bitte ich auch Sie und die Bargerinnen und
Barger des Marktes GroBostheim um Ihre bestmoiche Untersttitzung. Ich kann
Ihnen versichern, dass unabhangig davon die Bayerische Staatsregierung und ich
per-
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sdnlich hicht made werden, die Bundesregierung zu einer Umsteuerung ihrer Poli-
tik aufzufordern und uns fUr eine effektive Begrenzung der Zugangszahlen einset—
zen werden. Denn das ist die einzig nachhaltige Lésung.

Mit freundlichen GrUBen

HM OUJMW'/
,


